

(3)社会復帰の特別な阻害要因がない、言い換えると疾患が仮に重度であっても通常の医療で社会復帰が可能であれば本法の対象とはしない。他方、33条によると「この法律による医療を受けさせる必要が明らかにないと認める場合」でなければ検察官は申立てを行わなくてはならない。従って申立ての除外対象よりも『ガイドライン』の除外対象は広くなり、結果として「この法律による医療を行わない決定」が少なくないと予想される。

医療観察法の施行から1年間の状況²⁾について見ると、申立てのさいの刑事処分別では、合計355人中88.5%が不起訴処分、11.3%が確定裁判での執行猶予であり、無罪は僅か1人である。申立て時における認定病名別では統合失調症を主な病名とする者が64.8%を占める。対象行為別では、傷害等37.3%、殺人等25.3%、放火等24.3%などの順である。地方裁判所での決定は、入院決定が54.6%、通院決定が24.9%，医療を行わない決定が16.7%，申立て却下決定が3.4%，申立て取下げ0.3%となっている。

数値から見る限り、不起訴処分を経て申立てられる事例が圧倒的に多く、病名別では統合失調症が過半数、裁判所の決定では入院以外が半数近くを占めている。病名別のデータが得られないため統合失調症に関する状況は不明である。詳細な情報の分析が待たれる。

e) 触法統合失調症者の今後

医療環境と司法環境がともに変わりつつある現状で、狭間に位置する触法精神障害者の処遇も流動的である。触法統合失調症者を取り巻く情勢の変化として次の3点が特筆される。①1984年の最高裁決定を転換点とする責任能力判断基準の一より責任を認める方向への一変化、②刑事政策全般の厳罰化、③医療観察法が対象者の範囲を比較的狭く設定していること。

言うまでもなく鍵の役割を果たすのは医療観察法である。新しいシステムの性格は未だ明らかではないが、施行から1年半余りが経過した時点では医療・福祉関連法としての性格を鮮明にしつつあるように見受けられる。対象者への濃厚な医療と社会復帰援助の提供が強調され、社会の安全確保への配慮は背景に退い

ている。この点は法案が審議される過程で「再び対象行為を行うおそれ」という文言が削除された時から方向づけられていた。ちなみにドイツの改善保安処分は精神科病院収容を「人が責任無能力もしくは限定責任能力の状態において違法行為を行った時、裁判所は、行為者及びその行為の全体的評価に基づき、その者の状態の結果として著しい違法行為が予測され、そのため公共に対して危険であることが明らかであれば、精神科病院への収容を命じる。」と、公共への危険性を明記している。医療観察法の条文を比較すると性格の相違は明瞭であろう。

医療・福祉関連法として純化して行くことはもちろん一つの選択である。しかしその場合、医療観察法の対象から外れる事例についても医療は何らかの責任を負わなければならない。たとえば先に述べた北陽事件のような例である。統合失調症の治療歴が長く、将来的にも医療が必要なことは明らかである。他方、地域住民の不安や被害者側の処罰感情は著しく強い。類似の事件が発生した場合、検察は起訴するであろうし、現在の厳罰化の流れのもとでは重い刑罰を科せられると予想される。実施が決まった裁判員制度や被害者の裁判参加制度の影響も無視できない。医療観察法を自己完結的なシステムとするのではなく、触法精神障害者の処遇の全体を視野に入れた医療サービスの提供体制が必要であろう。

(中谷陽二)

文 献

- 1) Böker W, Häfner W: Gewalttaten Geistesgestörter. Eine psychiatrisch-epidemiologische Untersuchung in der Bundesrepublik Deutschland. Springer, Berlin, 1973.
- 2) 江見健一：心神喪失者等医療観察法の施行の状況について。法律の広場 12:4-10, 2006.
- 3) 藤繩 昭：寛解期分裂病者の責任能力。精神科 MOOK 17, pp. 125-133, 1987.
- 4) 法務総合研究所：平成18年版犯罪白書。2006。
- 5) 三宅鑑一：精神鑑定例。南江堂, 東京, 1937, 再版 1952.
- 6) 守山荘病院合同調査団：守山荘病院調査報告書。精神経誌 97:867-900, 1995.
- 7) 中谷陽二：犯罪と精神医学—最近の動向。懸田克躬, 島薗安雄, 大熊輝雄, 他編, 現代精神医学大系年刊版 '89-B, pp. 243-261, 中山書店, 東京, 1989.
- 8) 中谷陽二：分裂病犯罪研究。金剛出版, 東京, 1996.

- 9) Rappeport JR, Lassen G: Dangerousness-arrest rate comparisons of discharged patients and the general population. Am J Psychiat 121:776-783, 1965.
- 10) 最高裁第三小法廷決定昭和58年9月13日. 判例時報1100:156-159, 1984.
- 11) 最高裁第三小法廷決定昭和59年7月3日. ジュリスト827:76-77, 1984.
- 12) 最高裁判所事務総局(編): 責任能力に関する刑事裁判例集. 法曹会, 東京, 1990.
- 13) 最高裁第三小法廷判決平成8年9月3日, 判例時報1594:32-35, 1997.
- 14) 「心神喪失等の状態で重大な他害行為を行った者の医療及び観察等に関する法律」(医療観察法)鑑定ガイドライン. 厚生労働科学研究班研究費補助金こころの健康科学研究事業「触法行為を行った精神障害者の精神医学的評価, 治療, 社会復帰等に関する研究」成果報告, 2005.
- 15) 内村祐之: 精神医学より見たる刑事責任能力. 精神経誌53:41-57, 1951.
- 16) 山上 眞, 石井利文: 精神鑑定の現状と課題—精神分裂病犯罪者の実態調査に基づく分析一. 法と精神医療6: 45-55, 1993.

7.5 抗精神病薬の副作用

抗精神病薬による副作用は、ごく軽度の全身倦怠感や眠気から突然死に至るまでその種類は多く、抗精神病薬との関係についても明確なものとそうでないものとがある。

その原因の多くはそれぞれの薬剤が有する各種受容体に対する遮断作用によると考えられる。また薬剤の代謝、吸収、排泄の過程が促進、および阻害されることによって副作用の発症率や程度も違ってくる。また、抗精神病薬服用による妊娠及び胎児への影響もある。

ところで、わが国の精神科薬物療法は欧米のみならず東南アジア諸国と比べても遅れをとっているが、risperidone (RIS) に続き quetiapine (QEP), perospirone, olanzapine (OLZ), aripiprazoleなどの第二世代抗精神病薬が使用されるようになって、その効果に対する関心だけでなく副作用についても従来薬の副作用が軽減できる可能性が期待されている。

本稿では主な抗精神病薬の副作用について、臨床症状とその対策を簡単に紹介する。また最近導入された第二世代抗精神病薬にも副作用があることを報告する。

a) 抗精神病薬の主な副作用

抗精神病薬の副作用は臨床的に中枢神経系及び末梢神経系に対する副作用に大別され、発症様式からは急性あるいは慢性に発症するものに分けられる。さらに、前述したように各種受容体に対する遮断作用からも副作用は分類されるが、それは薬剤の投与量とも関連しており、高用量、中等量および低用量によって、それぞれ臨床症状は異なる。

抗精神病薬の副作用の機序としては、中枢及び末梢に存在するドパミン(特にD₂)、ヒスタミン(特にH₁)、アセチルコリン(Ach)、アドレナリン(Ad)、α₁、セロトニン(5-HT₂)受容体などに対する阻害作用及びアレルギー反応などが関連しているとされる。D₂受容体阻害作用としては、錐体外路系副作用があり、自律神経系副作用としては、主に抗コリン作用によると考えられる口渴、便秘、視力障害(調節障害、緑内障の悪化)などがあるがその他、内分泌系に対する影響や薬剤アレルギー反応とされる肝機能障害や造血系への作用、皮膚への影響やその他、最も致死的な悪性症候群などがある。また、薬物は受動的拡散によって脂質膜を通過すると考えられており、抗精神病薬は血液脳関門を通過するため脂溶性である。その結果、ほとんどの抗精神病薬は胎盤を通過すると考えられ、母親が抗精神病薬を服用している場合には、胎児への影響を考慮しなければならない。したがって、催奇性、新生児中毒症状・行動異常などが考えられる。また第二世代抗精神病薬では体重増加や糖尿病発症などの代謝性障害が危惧されている。

さて、抗精神病薬の副作用の主なものは、前述のようにその作用機序からD₂受容体の遮断作用に関連したものが多い。しかし、実際の臨床では他の受容体遮断作用やアレルギー反応によるものも多い。これは抗精神病薬の作用が、ある種の神経伝達物質の受容体に対する選択性が高まったとしても、ただ一つの受容体だけを選択的に遮断する薬剤は現在までのところ存在せず、数種の受容体遮断作用を有し、各種受容体遮断作用の複雑な組み合わせによって、作用及び副作用を発揮しているのが実際の薬理作用であるからである。したがって、厳密には一つの受容体遮断による副作用だけが誘起されることはないといえる。表V-26に本

第 101 回日本精神神経学会総会

シンポジウム

医療観察法の諸問題と精神科医療

リスク評価・責任能力判断・治療適応性判断

——一般精神医療—元体制の経験の総括と司法精神医療の今後——

吉 岡 隆 一

精神神経学雑誌 第 108 卷 第 5 号 別刷

平成 18 年 5 月 25 日 発行

PSYCHIATRIA ET NEUROLOGIA JAPONICA

Annus 108, Numerus 5, 2006

第101回日本精神神経学会総会

シンポジウム

指定討論

リスク評価・責任能力判断・治療適応性判断 ——一般精神医療一元体制の経験の総括と司法精神医療の今後——

吉岡 隆一（京都大学医学部精神医学教室）

1 リスク評価に関して

1) 二つの追跡研究が意味するもの

医療観察法はその下での処遇の開始、終了、再入院などの決定の際に、鑑定や審判において、リスク評価を要求している。白木⁸⁾の説明からすれば、心神喪失・心神耗弱の状態で重大犯罪6罪種を行った者が、再び心神喪失・心神耗弱の状態で重大犯罪をおこすリスクの評価が求められているのである。我が国でこうした予測を行うに当たって参考にできる資料として、山上らによる、1980年1年間で裁判官ないし検察官が心身喪失・耗弱を認めた精神障害者の11年間の長期追跡研究¹³⁾、および1994年の同様の対象者に対する7年間の追跡研究¹⁴⁾がある。

この二つの研究ではすべての罪種を含む再犯は追跡期間を7年ベースとして見ると、どちらも18-19%程度、重大犯罪の再犯は9%（80年）から6.1%（96年）と推移している。また、指標犯罪が重大犯罪であり、再犯も重大犯罪であったものを試算すると、568例中101（80年・追跡11年）、509例中44（96年・追跡7年）程度とみられる。これらのデータは、起訴・不起訴合計しての数字（すなわち責任能力を認められた再犯を含む）である。要するに、この両年度の間で再犯状況は悪化傾向にない。

ところで1980年は未だ精神衛生法の時代であったが、宇都宮病院事件を経て1987年精神保健

法が成立したのち、精神医療はコミュニティケアにシフトしてきた。1980年と1996年の患者調査を比較すればそれは明らかである。すなわち25-34歳年齢階級の退院者の在院期間は404.6日から175.6日、35歳-44歳のそれは720.9日から365.9日とおよそ半減となった。後に触れる日本精神科病院協会の調査における、重大触法行為を行った精神障害者の退院者在院期間の中央値は165.0日、平均でも637.3日であり、現在、在院期間の短縮傾向は触法患者の一部にも及んでいているとみられる。

以上から、第1に、1980年から追跡期間終了の2001年までに取り組まれた約20年間のコミュニティケアは治安状況を悪化させていないことがわかる。かつて治療困難例に関する論争時にしばしば論者の立場を越えてみられた“暴力的な患者に対して保安的役割を引きうける特殊施設は、開放化・コミュニティケアの推進によって必要とされる・それがなければ開放化やコミュニティケアは困難である”というような主張^{5,6)}は現実が反駁したといえよう。翻って、医療観察法が第一義的に保安目的のために運用されねばならない状況にはないと考えられる。

第2に、治療の形態が大きく変化しているにもかかわらず、精神障害者の再犯状況には大きな変化がもたらされていたとはいえないことを考えると、精神障害そのものと再犯との関連を過度に直

接的なものと考えることは失当である可能性が強い。事実、先に挙げた二つの追跡研究での再犯事例はどちらの年度のものも半数以上が責任能力を認められて起訴されている。つまり、病状故に再犯が惹起されたと言い難いと認定されている。

第3に、心神喪失・耗弱者総体を対象としてみるとリスク評価の精度はかなり問題があることがわかる。実際に重大犯罪の再犯は10%以下にとどまり、しかもそのうち半数程度しか病状に結びついておらず、開放医療・コミュニティケアの進展が再犯率上昇をもたらしていない。つまり心神喪失心神耗弱者全体における重大再犯のベースレートは相当に低いと考えられるが、その場合偽陽性者が多くなり過剰拘禁されることになる。よって、(重大犯罪を犯した)心神喪失者・心神耗弱者総体の多くを直ちに医療観察法における指定入院医療によって閉鎖環境におくことは正当化されない(アメリカでも議論のある心神喪失者=自動的司法収容^{3,15)}は、日本でもリスク評価の点からはより正当性に問題があるということでもある)。医療観察法での処遇決定は、リスク評価の限界からも、治療適応性の観点から判定されるべきであることが示されているといえよう。

2) 医療観察法の対象者に今日のリスク評価は適合しがたい

ところで日本の場合医療観察法の対象者は心神喪失・耗弱者であることが前提である。しかしながらリスク評価に関するBontaらの研究¹⁾では、心神喪失は再犯と負の相関を示している。Bontaらの研究での心神喪失が我が国の判定と一致しているとはいえないが、外国では我が国とは異なって人格障害にも責任能力減免が認められる場合があり、かつ人格障害が暴力のリスクを高める危険因子であることが司法精神病医学によってしばしば指摘されていることを考えると、現在のところ人格障害者を含まない心神喪失・耗弱者であるとされる医療観察法の対象者は、Bontaらの研究が示唆する以上に再犯のリスクと負の関連にある可能性があり、医療観察法は、そもそもベースレート

を低める要因(今の場合、心神喪失心神耗弱)を持った集団、すなわち、リスク評価が困難になる集団を対象としてリスク評価を行うという奇妙な構造になっていることになる。

またStoneのレビュー⁹⁾では、今日のリスク評価法は「結果的に普通家族メンバーである一人ないし二人を傷害したり殺人したりする人の暴力傾向を検索することが困難」とされているが、こういうプロフィールの患者こそ、心神喪失・耗弱の状態で触法行為にいたる医療観察法の対象者の多数である。つまり医療観察法の対象者の多数は、司法精神病医学の現在の研究水準からしてみて、リスク評価が難しいことが既に知られているとも言える。

そもそも今日のリスク評価は、対象者のベースレートがある程度以上高いこと、かつリスク評価法の中軸に反社会性人格障害・精神病質をおくことで可能となっているのである。医療観察法の枠組みでは、ベースレートの高さにおいて疑義があり、人格障害はむしろ医療観察法の要件たる責任能力減免を否定する方向に働く以上、今日的なリスク評価はもともと医療観察法になじみにくいものであるといえる。法の構造と今日のリスク評価の構造両者からして、リスク評価が医療観察法処遇の主要な根拠となることは望ましくないと考えられる。

3) 対象者と重大再犯を繰り返す集団は一致しない

こうして(重大犯罪を犯した)心神喪失者・心神耗弱者=医療観察法にいう対象者総体に、リスクの大きさの観点から医療観察法がはらむ司法関与を必要とするほどの「自由にたいする制約」(第154国会6月28日の古田参考人の説明)を課すことには正当化しがたい問題が存在することがわかる。そこで対象者集団のうちで重大犯罪再犯に至った事例の内実をよりつっこんで検討する必要が生まれる。

山上¹²⁾は、80年の事例の追跡研究から再犯に至った者の特徴を記述的にまとめている。すなわ

ち人格主導型と疾病主導型の区別であり、再犯に至った事例で多数を占めたのは前者のグループであった。前者は発病に先立つ前歴の存在が大きな特徴であった。

犯罪白書でも縷々明らかにされているとおり、精神障害者の犯罪一般も健常者と同じくやはり全体的には初犯が大きいのである。つまり医療観察法にいう対象者（重大犯罪6罪種を心神喪失心神耗弱の状態で行った者）総体のうち前科前歴を持たない者が多数である。

こうして対象者は二つの大きなグループに分けられることになる。つまり、発病前に前歴を有しない再犯のリスクが比較的少ない大多数群と、発病に先立ち前歴を有し再犯のリスクが比較的高い小数群である。対象者総体を、再犯のリスクの高いものであると考えることは誤りである。

4) 厚生労働省案での治療適応性とリスク評価

ところで厚生労働省からは医療観察法処遇にして「疾病軸・治療反応軸・リスク評価軸・時間軸で治療適合性を評価する」との方向性が示されている⁴⁾。これに従って鑑定や審判が行われるはずである。ここでいう「疾病軸・治療反応軸」による評価が意味するのは、医療観察法の処遇下におく事例を、疾病が触法行為に直接的に関連し治療可能性を有する事例に限定することであり、これは「ストライクゾーン構想」とも呼称されると仄聞する。この構想は、責任能力基準を軟化させ人格障害にも責任能力の減免を広げてしまい治療可能性がないそれを拘禁・集積させる方向への批判としては一定の意味があるが、責任能力の判断は結局司法判断であり司法関係者を納得せしめる努力が必要であろう（この構想が医療のあるいは処遇的に持つ問題点は後に詳述する）。

「ストライクゾーン」への限定を行いつつ、共通評価項目17項目を軸としたリスク評価が行われることになる。厚生労働省案のリスク評価法では現在症やリスク管理に関わる因子に重点が置かれておりいわゆる歴史的因子は後景化されて、例えば犯罪歴などは「対人暴力」項目に含めていわ

ば間接的に評価されるようである。リスク評価としては、歴史的因子の有用性は既に知られていることであり、一貫性にかけるともいえる。

また、鑑定や審判で行われる医療観察法下処遇に置くか否かの判断はできるだけ客觀性を要求される。先に見たごとく（発病に先立つ）犯罪歴の有無は再犯のリスクを大きく左右する有力な参考事項である上に、客觀的データであって恣意的な判断に対する歯止めともなりうる点を考えると、このように歴史的因子を後景化したり曖昧化したりすることはむしろ問題が大きいのではないか。

2 責任能力判断について

筆者は、従来も医療観察法においても、責任能力判断が行われた後に医療に導入されその逆の道筋はない運用・法構造となっていることを指摘し、責任能力判断時点での判断に問題があれば後々にそれが悪影響すること、治療導入で大幅な遅延をきたした事例の実際を報告した¹⁶⁾。

ほかにも、起訴前責任能力判断において、鑑定が行われていない事例が相当存在したり、鑑定が簡易鑑定に多くよっているがその体制が各地検ではらつきが大きいことや鑑定内容も精粗様々であること、精神病質が責任能力を減免されていたりすることなどが指摘されてきた²⁾。先に紹介した厚生労働科学研究でも1980年度と比して1994年で鑑定実施せずの例は増加していることが見出された。

これらの問題は今回の医療観察法では手付かずのままに置かれており早晚実態調査に基づいた見直しが必要である。

ところで責任能力判断では、病像と触法行為との直接的因果的関連の有無が問われる所以である。（保険数理的）リスク評価においては、危険因子（たとえば犯罪歴）と触法行為は統計的に関連している。両者の性格は理論的には異なっている。

しかし、責任能力判断がリスク評価と実態的に全く無関連であるかといえば、そうともいえない。というのは最高裁によれば、責任能力判断は、①病状、②犯行の動機態様と並んで、③日常の生活

態度、を勘案することとされているが、病前に傾向的に反社会的行動が見られるとすれば、③に関連して責任能力減免を否定的に考える方向に働くからである。換言すれば反社会的人格傾向や精神病質的傾向が見られれば有責に傾く。一方でこうした場合に暴力のリスクが高まることを司法精神病医学は教えている。となれば、1で述べた Bonta らの研究を考え合わせると、心神喪失事例総体と心神耗弱事例総体を比較すれば、前者はよりリスクが低い可能性がある。経験的データの検討が待たれる。

3 一般精神医療における治療適応性の判断

：一般精神医療一元体制の経験から

1でみたように医療観察法処遇の判断では、リスク評価の役割は限定的であるべきで治療適応性の判断が主軸たるべきことがわかった。対象者が一般精神医療・司法精神病医療いずれにより適応するのかを判断するためには、これまでの一般精神医療一元体制の元での触法事例の治療経験を振り返っておくことが必要であろう。

大木・中谷らは、保護病棟長期在棟者を調査しその類型化を行いつつ、統合失調症群に比べてそれ以外の群では、院内の処遇上の問題（操作的行動）や外来維持において後者に困難が見られることを指摘した⁷⁾。

岡江ら全国自治体病院協議会精神保健部会 WG の調査では、殺人・傷害致死事例の調査を行い、被害者が（家族等ではなく）他人であったり入院中の事件であった場合には治療者からは退院が困難と考えられるがちなことを指摘した¹⁷⁾。

日本精神科病院協会の調査では、触法行為を犯したが退院可能だったものについて、粗暴的傾向、拒絶的傾向、操作的傾向、自傷自殺企図、盗癖傾向なし、飲酒薬物持ち込みなし、性的逸脱などが見られない場合に、退院者の在院日数が短縮する傾向が指摘された¹¹⁾。

田口らは内因性精神病群と薬物・人格障害群を区分して、前者では治療コンプライアンスが高く家族関係が維持されやすく症状安定が再犯予防に

結びつくこと、後者では治療コンプライアンスが低く家族関係が不良で社会適応も不良となりやすく、精神医療の再犯予防への寄与は限定的であることを見いだした¹⁰⁾。

これらの研究から、従来の一般精神医療一元体制下でも、統合失調症主体で薬物乱用や人格傾向に問題がなく、被害者が家族であったり事件の場所が病院ではないような精神障害者の触法行為としてのコモンケースにあたる事例は、治療の維持とそれによる再犯防止の上で有利なグループであったことがわかる。

このグループは、触法行為が病状と直接的に関連しており、責任能力上免責と考えやすいグループであり、「疾病軸」は明確で、治療反応性も一定確実であって、「ストライクゾーン」に属するといえるグループである。さらにまた Stone が指摘する「結果的に普通家族メンバーである一人ないし二人を傷害したり殺人したりする」事例とも近しく、低リスクである。

4 司法精神病医療と一般精神医療の 「ねじれ」と今後

こうしてみると、現在司法精神病医療が引き受けようとしている「ストライクゾーン」の患者群は、従来一般精神医療が引き受けた伝統を有しかつ治療で有利だったものと相当重複することがわかる。そしてそうした群は、医療観察法の定義する「対象者」中の多数群である。この群は、再犯のリスクが低く、また精神医療が病状のコントロールを通じて再犯を一定程度防げる。これらが、二つの追跡研究が明らかにしたように、この 20 年來の精神医療の開放化・地域医療化へのシフトにもかかわらず、再犯状況の悪化が見られない一因である。

先述したとおり、こうした群を直ちに医療観察法に「自動的収容」して高度の人身の自由の制限を科することは、リスク評価の観点からしても正当化しがたい。

翻って一般精神医療と司法精神病医療には体制的に表 1 に掲げるような対照的な特徴があつて、

表1 司法精神医療と一般精神医療の相違点

一般精神医療	司法精神医療
生活圏から近い	生活圏から遠い
手続き簡略・迅速性に優れる	手続き煩雑・迅速性に不適
スティグマ 一般的	スティグマ 高度
施設・人員 軽装備	施設・人員 重装備

表2 司法精神医療と一般精神医療の適応判断のてがかり

一般精神医療適応に結びつく因子	司法精神医療適応に結びつく因子
病前の反社会的行動歴なし	病前の反社会的行動歴あり
統合失調症・内因精神病など	薬物乱用・人格障害の合併
病状と触法行為の関連 より大	病状と触法行為の関連 より小
被害者が家族	被害者が他者
触法行為の場所 家庭など	触法行為の場所 病院など
外来 維持しやすい	外来 中断しやすい
院内操作的問題行動 少ない	院内操作的問題行動 しばしば

「ストライクゾーン」に属する患者にはむしろ一般精神医療の方が有利な点が少なくない。統合失調症などの内因性精神病での精神病状態は迅速で柔軟な治療導入・提供が必要であるし、こうした群では家族関係が維持されやすい特性があるのでから生活圏に近い場所での治療は可能でもあり望ましくもある。院内での問題行動が少ないので施設人員の負担も少なくてよい。反対にこの群をそっくり司法精神医療にゆだねることは、対象者には治療上の不利益やスティグマを負わせ、司法精神医療に過剰なケースロードを負わせその破綻を早めることにしかならない。現在すでに指定医療機関の整備が容易に見込めない状況であるにもかかわらず。

また司法精神医療がストライクゾーンを引き受けるのは、反面、非ストライクゾーンの患者群を一般精神医療が引き受けるということになる。この群には、病前の反社会行動歴、薬物乱用や人格障害、責任能力上直ちに減免と認めがたい、院内での処遇が困難、入院が長期化しやすい、外来が中断しやすい、再犯防止に精神医療が寄与することが難しい、再犯のリスクが高いなどの特性が認められることとなろう。

こうしてストライクゾーン構想が墨守されればきわめて深刻な「ねじれ」を、一般精神医療と司法精神医療との間に引き起こすことになるであろう。

この「ねじれ」を解消するためには、一般精神医療は従来の体制下の治療の経験に学んで、自分たちの処遇下で治療可能と考えられる事例を積極的に引き受ける以外に道はない。

鑑定や審判は、単に、起訴前の責任能力判断を追認し、医療観察法の「対象者」の定義を満たすことを確認して、ほとんど「自動的に」司法精神医療への収容を決定するようなものであってはならない。鑑定医や審判員は、事例ごとに一般精神医療での治療適合性について検討し意見を表明する必要がある。そのための臨床経験はこれまでに蓄えられてきていたのであり、判断基準の手がかりの一端はすでに与えられていたといえよう（表2）。

文 献

- 1) Bonta, J., Law, M., Hanson, K.: The prediction of criminal and violent recidivism among mentally disordered offenders: a meta analysis: Psychol Bull:

123: 123-42, 1998

2) 平田豊明, 中島直, 吉岡隆一ほか: 簡易鑑定および矯正施設における精神科医療の現状精神科7者懇ワーキングチームからの調査報告と提言: 精神経誌 106巻12号: p 1539-1582, 2004

3) 岩井宣子: 精神障害者福祉と司法: 尚学社 1997

4) 厚生労働省ホームページ <http://www.mhlw.go.jp/index.html> から入手可能。

5) 道下忠蔵: 処遇困難問題を取り組んで: 日精協誌: 第9巻10号: p 4-8, 1990

6) 小田晋: 処遇困難患者をどう処遇するか—security unit の条件と問題点: 日精協誌: 第9巻10号: p 12-18, 1990

7) 大木進, 中谷陽二, 山田秀世ほか: 「精神科保護病棟の長期在棟者についての臨床的研究 いわゆる「処遇困難例」との関連で」第1報: 精神医学 33巻4号 p 351-358, 1991 第2報: 精神医学 33巻5号 p 471-478, 1991

8) 白木功: 「審判手続きを中心に」精神医療と心神喪失者等医療観察法, 町野朔編, ジュリスト増刊 p 12-p 31 有斐閣, 2004, 東京

9) Stone, M. H.: Prediction of violent recidivism: Acta Psychiatr scand: Suppl: 412: 44-46, 2002

10) 田口寿子, 田村みづほ, 陶山満男ほか: 「重大触法歴を有する精神科通院患者に関する4年間の追跡調査」厚生労働科学研究平成14年度「触法行為を行った精神障

害者の精神医学的評価, 治療, 社会復帰等に関する研究」

総括分担報告書松下正明（主任研究者）p 413-p 427

11) 津久江一郎, 小沼杏坪: 重大犯罪を犯し精神保健福祉法による鑑定後に入院した患者の緊急実態調査の結果について: 精神経誌 104巻1号 p 86-97, 2002

12) 山上皓: 精神分裂病と犯罪: 金剛出版 1992 東京

13) 山上皓・小畠秀吾, 渡辺弘ほか: 「現行制度のもとでの触法精神障害者処遇に関する研究」平成15年度厚生労働科学研究「触法行為を行った精神障害者の精神医学的評価, 治療, 社会復帰等に関する研究」総括分担報告書松下正明（主任研究者）p 57-p 89

14) 山上皓, 小西聖子, 吉川和男ほか: 触法精神障害者946例の11年間追跡調査（第1報）—再犯事件487件の概要: 犯罪学雑誌 61巻5号 p 201-206, 1995

15) 横藤田誠: 法廷の中の精神疾患—アメリカの経験: 日本評論社, 2002, 東京

16) 吉岡隆一: 刑事手続きと治療提供をめぐって 起訴前簡易鑑定とその帰結: 精神経誌 105巻6号: p 795-802, 2003

17) 全国自治体病院協議会・精神病院特別部会「重大な犯罪を犯した精神障害者の治療・処遇に関するワーキンググループ」委員長岡江晃: 殺人傷害致死の犯罪歴をもつ精神障害者自治体病院アンケート調査: 2001年4月1日現在の入院および外来患者

視点

12

医療観察法37条鑑定と審判をめぐる言説の分析

——リスク評価と治療適合性はわが国精神医療の歴史にとってなにを意味するか

Yoshioka Ryuichi

吉岡 隆一

(京都大学医学部附属病院精神科)

●はじめに

医療観察法施行後1年半の今日の時点では、指定入院医療機関はなお整備途上であり、指定通院医療機関での通院例はまだ多くはなく、特に指定入院医療から指定通院医療へ切り替えされた事例は少数である。しかしながら反面、すでに医療観察法37条鑑定と審判決定はそれなりの事例が集積し始めている。それと並んで年数回の司法精神医療等人材養成研修会が持たれ、医療観察法の運用に当たる審判員、参与員、指定医療機関医療従事者、社会復帰調整官などへの教育が行われている。

要するに現在の時点では、今後の医療観察法制度の走る軌道が敷かれつつある段階といえよう。しかしながら、この軌道整備には何の揺らぎや矛盾もないのではない。それどころか実際には、医療観察法の推進に積極的に関与した人々の間でさまざまな言説上の「火花」が散らされているのである。

以下の文章では、司法精神医療等人材養成研修会での私の見聞、また、医療観察法以来発表された司法精神医療関連の諸文献、私の鑑定経験、関連団体の動向などをつき合わせながら、上記の火花をたどり、最後に言説がわれわれの現実と持つ関連を考察してみよう。

参照文献を挙げる掲載スペースはないとのことであったので変則的だが本文に不十分ながらの出典を示す。

I ● 鑑定事項をめぐる言説

医療観察法37条の文言は「対象者に関し、精神障害者であるか否か及び対象行為を行つ

た際の精神障害を改善し、これに伴って同様の行為を行うことなく、社会に復帰することを促進するためにこの法律の医療を受けさせる必要があるか否かについて」鑑定を命令することになっている。

煩瑣だが、鑑定事項に関する行政や司法の動き、研究者、社会団体の反応を見てみる。

1-1) 「触法行為を行った精神障害者的精神医学的評価、治療、社会復帰等に関する研究」(厚生労働科学研究)を参照しつつ、厚生労働省が平成16年10月15日に自治体障害保健福祉主管課長会議で示した鑑定ガイドライン(案)では、疾病性・治療反応性・リスクアセスメントという3つの軸を評価して医療観察法医療必要性を判定するとされていた。そしてリスクアセスメントに当たって「共通評価項目17項目」が用いられるとしていた。平成16年度版の「司法精神医療等人材養成研修教材集」中、村上優執筆文では「医療観察法による医療の必要性」は、疾病性、治療反応性、に加えて「再発時に同様な行為のリスクを有するもの……リスクアセスメント」の上に判定されるものとされていた(p17)。

1-2) 日弁連は医療観察法原案修正の経緯(再犯のおそれの予測に対する批判)を無視して、再犯のリスクアセスメントが取り上げられたことに抗議した。

1-3) 抗議に対して厚生労働科学研究者および厚生労働省の側でどういう検討がなされたのかは不明であるが、平成17年7月14日、厚生労働省からは行政上の位置づけを持った公式のものとしての地域処遇ガイドラインや指定入院医療機関ガイドラインが発表された一方、正式な鑑定ガイドラインは策定されず、また平成18年度版の同教材集(p32)では先の教材集と同じ箇所の表現からはリスクアセスメントということばは消失し「社会復帰のために医療が必要なものとなる(社会復帰要因)」の評価と改められた。

もっとも日弁連は現在も、厚生労働科学研究の一部が修正されたものが公式とはいえないまでも鑑定ガイドラインとして研修会等で流布され、そこでは再犯のリスクファクターが社会復帰要因と言い換えられたに過ぎないものとして反発している。

2-1) ところで、37条鑑定の鑑定命令に際して示される鑑定事項の文言は、平成17年3月、最高裁判所事務総局刑事局「心神喪失者等医療観察法及び審判手続き規則の解説」が示すように、①精神障害者であるか否か ②精神障害者である場合には、その精神障害は、対象行為を行った際の心神喪失又は心神耗弱の状態の原因となった精神障害と同様のものであるか ③同様の精神障害を有している場合には、その精神障害は治療可能性のあるものであるか否か ④治療可能性が認められる場合には、本法による医療を受けさせなければ、その精神障害のために同様の行為を行う具体的・現実的な可能性があるか否か である。

2-2) 同解説は、「ア 対象行為を行った際の精神障害を改善するため、本法による医療を受けさせる必要があると認められること イ 精神障害の改善に伴って同様の行為を行うこと

なく、社会に復帰することを促進するため、本法による医療を受けさせる必要があると認められること」の「両者が認められる場合に入院決定または通院決定がなされる」と定式化する。とするとアは、疾病性と治療可能性を意味し、イはアにいう医療を受けさせること一般とは別立てで、即ち、「同様の行為を行わないための要因」を「社会復帰要因」といいなしていることがわかる。

2-3) さらに鑑定事項④は「対象行為を含む問題行動（=より軽微なものを含むと読める：筆者注）に出ることがありうるか」(p141) の判断とされたり、「重大な他害行為、すなわち第2条第2項各号に掲げるいずれかの行為（=p141解説より絞られている）」(p169) の可能性の判断とされたりしている。また、「特定の犯罪行為（=予測すべき事象；筆者注）やそれが行われる時期（予測を成り立たせる期間；筆者注）などの不可能な予測をもとめるものではない（p141）」ともされる。要するに予測すべき事象の相矛盾した定義が持ち出されている上に、予測そのものの枠組みを理解していないのである。一方で、措置入院に際して求められる判断と同様のものであるともいう。これらは国会審議での原案修正の提案理由（とその混乱）をそのまま引き継いだ説明である。

2-4) 前項までを考え合わせれば、結局「解説」は、なにがしかの問題行動の有無こそが「社会復帰」に決定的であるがゆえにそれを阻む「社会復帰要因」の評価を疾病性とは別に行うということが法に盛り込まれているというところまでを宣言しているが、その評価の具体的なあり方の理解はこの「解説」にはうかがえないことがわかる。そしてその内実は1にみたような厚生労働科学研究や教材集でのリスクアセスメントであるということがわかる。

3 さて、山上皓や吉川和男（臨床精神医学 35(3)「動き出した医療観察法」特集所収：p245-249、同p251-257）は現在の医療観察法の軌道に強い違和感と警戒を表明している。まず山上は医療観察制度が反対論に「妥協」せざるを得なかったところから、欧米諸国では「司法精神医療の治療対象者をわが国のように罪名や障害名によって厳しく限定するようなことはない」点でわが国は「欧米諸国の同種制度とは若干様相を異にする」といい、具体的には責任能力判断にかかわらず柔軟に司法精神医療が引き受けことがあるべきといい、また鑑定が責任能力面と医療観察法適応面と2回以上行われるのは効率が悪いといつてある。山上の主張は反面から言えば、医療観察法制度の対象者を広げるために、責任能力判断を軟弱にすることを責任能力鑑定者に推奨し、あるいは独立した責任能力の判断の機会を回避ないし医療観察法適応に従属させようとする提案である。（その正否は後に検討しよう。）吉川の主張はより率直に危機感にあふれており、「司法精神医療といえども精神医療が治療可能性のない者を医療の枠の中に安易に引き受けるべきではな」いという見地に立つ「保守派」が「対象者に絞りをかけようとしているようにさえ思われる」とまでいうのである。

4 山上・吉川らのこうした焦燥が生まれる原因是、平成14年10月26日の精神医学講座担当者会議の「要望書」（山内俊雄、三國雅彦）発表時にすでに胚胎していた。この要望書は、その3日前に発表された国立精神療養所院長協議会の要望書とほぼ同じ趣旨にたっていた。この両団体は、要望書発表によって医療観察法案の推進に舵を切りなおした。講座担当者会議の要望書は、治療適応性について一般的な療法の確立していない「薬物依存、知的障害、人格障害等は当面本法案の対象から外す必要がある」といい精神科医は「病気の再発の予測」を行う一方、「調査官らによるソーシャル・サポートの評価に基づく、再犯のおそれの判断」は「裁判所の責任で行うことを明確にする必要」をうたつたのである。山上の先の記述（反対論への「妥協」）どころか、両団体は、法案の対象を限定する方針のもと、自らが主体的に、法を推進する立場に立ったのであった。

5 さて厚生労働科学研究と研修会教材集に立ち返ろう。そこでは、暴力のリスクアセスメントツールと「共通評価項目17項目」はどう位置づけられつつあるのだろうか。

厚生労働科学研究における「触法精神障害者の治療必要性の判定に関する研究」（分担研究者 平野誠）平成15年度報告書での構想では、暴力のリスクアセスメントツール、たとえば、精神病質チェックリスト（PCL）得点やVRAGの得点は、指定入院医療機関診療録における「データベース」中にとりあえずは蓄積されてゆくものとみえる。また「再犯予測としてではなく治療の指針」であるとしながらも「リスクアセスメントを中心とした共通評価項目を提案した」（p107）という。

研修会教材集（平成16年度版p60、18年度版p82）では「PCL-Rは、該当者を医療観察法の対象者から除外する基準としては使用できる可能性もあるが、わが国での検証を経る必要がある」とされている（村上優）。要するにPCL-Rで精神病質的傾向のあるものが判定できればその反社会的行動に対する医学的治療法はないから医療観察法の対象から除外し、反面そうした傾向のない責任能力の障害された精神病状態は治療によって改善すれば同様の行為のリスクは減少するから、「病気の再発予測」に精神科医の持分を限定するというかつての講座担当者会議や国立精神療養所院長協議会と連続する主張が導くことができるというわけである。こうした立論が吉川の「保守派」非難を招いたわけである。

II●研修と鑑定の経験から

1 筆者も実際の鑑定に当たって最高裁判所事務総局解説で示された鑑定事項を受け取った。もっとも解説は後日参照することになった。ともかく先述④に関しては当惑せざるを得なかった。他害行為の幅をどれだけ取るのかはおくとしてもその「可能性」の判断が求められているらしいことは分かる。しかし「具体的・現実的」という文言はなにを指すのか。筆者は

非公式の鑑定ガイドラインと平成16年度版教材集を参照したが、「具体的・現実的」可能性という文言は見当たらない。経験科学的な見地からは、予測すべき事象（アウトカム）と予測すべき期間という枠組みを持たない予測は、それこそ具体的・現実的意味がない。臨床的予測方法への批判とリスク概念の採用こそがこの間の司法精神医学の知見であったことはすでに精神神経学会法委員会での文献検討で展望したとおりであった。

1-1) 筆者の採った方策は、審判を通じてこの文言の意味が開示されるであろうことを期待して、審判の検討素材となるような意見を簡潔かつ広範にまとめることであった。

④に先だって鑑定事項③が求められているから、事件以降鑑定入院にいたるまで通例想定されているのと比べれば長い期間の経過中で通常の急性期治療に非常に良好な反応がえられ、急性期を終了していることに立脚した意見を述べた。

④にかかわる事項としては、鑑定書の考査本文中にいわゆるリスクアセスメントについてという一節を設けた。そこではまず、本来予測に関しては枠組みが必要であるがわが国にはそれにそったデータ集積は十分ではないから定量的評価は慎重に行う必要があることを記述した。その上で第2にわが国でも諸外国の経験でも確認されている代表的な保険数理統計的リスクファクターとして、病前の反社会的行動歴、精神病質的傾向、薬物関連障害をあげてこの事例での有無を示した。第三に従来の臨床的観点からする予後診断を説明し、治療継続上必要な事項を考察した。以上を元に保険数理統計的観点からも臨床的観点からもこの事例は恵まれていた事例であったから、鑑定主文としては同様の行為の「具体的現実的 possibility」は少ない趣旨の表現をとった。

1-2) 鑑定書提出の後には裁判官、審判員、検察官、付添い人の会した「打ち合わせ」が行われ論点の整理が行われた。検察官からは鑑定人に強い不満が表明され、打ち合わせ以降審判までに、病状の急性再燃による同様の他害行為のおそれや、人格変化の進行のおそれに関する質問書が提出された。

審判の席では鑑定事項④に関係する範囲内で、1980年と1994年のわが国的心神喪失者心神耗弱者とされた触法精神障害者の長期追跡調査結果（これらは山上皓「精神分裂病と犯罪」や平成15年度厚生労働科学研究にまとめられている）を説明した。というのも、一知半解の知識の上で裁判官が予断を持って審判に臨む可能性があると考えていたからである。（私のこの危惧は次章の記述も参照して理解してほしい。）審判員からこの調査結果について確認の質問がなされたところをみれば、言及した意味はあったのだろう。純粹にリスクアセスメントの点からは、事件の重大性は、それゆえに再犯リスクが低いとの判断につながりうることも審判の席で付言した。

検察官の質問書に対しては、予後診断上、過大なおそれの評価は不適当であることを改めて回答した。

最終的には、鑑定書と同じく治療継続の枠組み保障の観点に立脚して決定が行われ、④に

関して同様の行為の可能性は「ないとはいえない」と評価され控えめな意義があたえられたに留まった。

2 また研修会（指定通院医療機関と審判員むけのそれ）に参加して次のような経験をしたから現時点でのコメントもあわせて記す。

1) 治療すべき精神障害について

研修会では柑本美和（城西大学現代政策学部社会経済システム学科）は法案修正の意義として「心神喪失又は心神耗弱の状態の原因となった精神障害」という原案の文言が「対象行為を行った際の精神障害」に変更されたことにふれて、責任能力減免に関係しない精神障害、たとえば人格障害や薬物依存などの合併にも、「再犯防止というリスクマネジメントとしての医療の必要性」から改善させる責務があるむね述べた。筆者はこの点に関して医療関係の講師の意見を求めたが明瞭な返答は得られなかった。

もっともこれについては前記「解説」には「対象行為を行った際の精神障害」とは「心神喪失または心神耗弱の状態の原因となった精神障害をいい」(p169) とあって、柑本とは明らかに異なっている。

2) 審判決定に際して、「精神保健福祉法による医療で足りるからあえて医療観察法による医療を行う必要がない」という論理を認めるることは困難」と柑本は主張する。これは前記「解説」p175における「本法による医療を行わない旨の決定をする」事例に抵触するおそれがある。

また医療観察法での処遇が高度の危険性を要件とされるとも言及された。

3) 審判決定が本法による医療のうち通院ないし入院のいずれかを選択する際に least restrictive altenative原則を考慮すべきでないという法律家の主張が見られた。これは医療観察法内での治療環境選択が研修会「資料集」に収められた国連原則9の例外であることを意味するのであろうか。教材集で別の法律家は国連原則11第9項をひいて可能な限りの代替医療を知らせることを推奨しているのであるが。

4) 共通評価17項目の位置づけに関しては、研修会の席上、村上優はリスク評価方法ではない、たとえばこの得点を合計して観察法の処遇の開始や終了のカットオフ点を決めるものではない旨言及したが、通院医療関係の講師を勤めた松原三郎のスライドはリスクアセスメント=共通評価項目として言及していた。

この矛盾と見える事態は、両者が医療観察法の処遇を受けるものを、人格障害や薬物依存を排除する方向で考える前提に立っているとすれば、理解しやすい。

村上は欧米司法精神医学のリスクアセスメントの知見を脳裏において、可変的リスク因子に限定されている共通評価項目はリスク評価のツールとしては弱いものでしかないことを理解していたのである。だからかれはリスク評価ではないと強調したのである。

松原の意見は、村上のように司法精神医学の知見に忠実にそわなくとも、上記のよう局限された対象者では、精神症状の回復を含めた可変項目に対するマネージメントを行えばリスクは減少するであろうし、そうしたものとしてリスク評価といえるという観点にたったのではないかと推測される。

だがここで問題になるのは、かりに、人格障害や薬物依存を排除する方向で医療観察法の対象者を限定すればベースレートは低くなる（したがってリスク評価は擬陽性者を多く含む点で問題が大きくなる）ということが明示的に言及されないでいることである。リスク評価の観点からは、当初審判では入院決定でなく、通院決定や不処遇の選択がなされるべき事例がある筈となる。

それにまたいざれ入院処遇終了を決定する時点が来る以上そこではリスク評価は確かに低くなつたはずといえ、その判断が可能である以上、当初審判でもリスクは低いと考えられる事例が存在するはずであるということになろう。

松原は入院処遇を経由しない直接通院処遇決定は回避されるべきであることを強調するかのように説明していた。彼の主張を「危険性」評価から根拠付けようとすれば、最初の審判決定時点で触法行為と疾病との関連性（すなわち責任能力判断と共通する判断）としての疾病性を強調し、疾病の存在を「危険性」と結びつけるしかなくなるのではないかと危惧された。

5) 教材における記述について

本稿の論点にかんする記述の問題点に限るが、研修会教材で、山上は医療観察法指定入院医療機関のモデルはバトラー委員会報告（1975）の提唱した英国の地域保安ユニットであることを説明している反面、その委員会が精神病質者の精神医学的処遇に関して消極的な評価を与えたことには言及していない。これは対象者に精神病質的傾向を持つものを含ませるべきという彼の示唆とは矛盾するであろうが、歴史記述としては片面的である。

さらに問題なのは、山本輝之（名古屋大学法科大学院教授）の記述である。かれは精神神経学会理事長（佐藤光源）・法委員会委員長（富田三樹生）による「心神喪失等の状態で重大な他害行為を行った者の医療及び観察等に関する法律案」の国会審議に際しての抗議声明——再犯予測は不可能である——（2002年5月11日）を引いて「精神医療の役割は、精神障害者に医療を行うことだけであり、他害行為の再発防止を図ることはそうではない、精神障害者に精神医療を与えることによって他害行為の防止を図るということは認めるべきではないとする立場」と精神神経学会の立場を歪曲（平成16年度版p43、18年度版p65）している。抗議声明には山本の言うような立場はまったく記されていないし、7者懇意に司法と精神医療の関係から生ずる問題点の検討に取り組んでいた精神神経学会に対する中傷である。この記述は、1)から4)までの各論者の主張とは質が異なる悪質なものであって、いかに山上皓が教材冒頭で「執筆者の個人的な意見といった部分もありテキストと称することがはばか

られ教材集というタイトルとなった」と弁明しているが、削除すべきである。

III ● 鑑定・審判をめぐる言説は現実の文脈のどこに位置するのか？

さて医療観察法の軌道をめぐって二つの流れの間に散る火花を検討してきた。以下では医療観察法の処遇対象を精神病質や依存などに広げる志向性を持つものを積極派とし、そうした拡大に慎重な姿勢をとるもの（「保守派」という政治的レッテル然とした呼称を避けて）慎重派としておこう。医療関係者のみならず法律家にも色合いの違いはあり、私の出席した研修会の法律家講師はどちらかといえば積極派に近いようにおもわれたが、最高裁事務総局の解説は、慎重派に近い主張も行っている。

ところで、触法精神障害者と呼ばれる集団には、おおきくわけて二つの類型がある。すなわち、再犯リスクが少なく、反社会的行動歴がないことが多く、統合失調症が過半を占める多数群。再犯リスクが高く、反社会的行動歴を持つことが多く、薬物関連障害や人格障害がめだつ少数群である。

医療観察法処遇の力点あるいは意義を後者に多く求めるのが積極派、前者に大きく求めるのが慎重派とひとまずはいえるであろう。

ところで最高裁の「解説」や法律家がいうように、医療観察法は確かに何らかの「危険性」の判断を前提あるいは正当化の理由として、司法関与の必要なほどの強制的な医療を行うことになっている。だがこの「危険性」に関する把握こそ司法精神医学のこの20年以上のホットトイシューであった。

今日の慎重派は、実は対象者多数群が今日の司法精神医学的にいえば低リスクであることを知っている。「再犯の予測ということに関しては犯罪歴や非行歴、あるいは精神病質的傾向など不变な要因がもっとも大きく寄与しているとされている」（平成15年度厚生労働科学研究p107）。そういうた要因のない事例には、したがって、リスクの観点のみからすれば必ずしも医療観察法処遇がふさわしいといえない事例が多いことを認識している。それゆえにこそ、疾病性と治療適合性を強調して当初審判での入院適応判断を導こうとしている。だがそれが大きな歪曲を生む可能性がある。

法曹の危惧される認識の一例をあげておこう。「人を殺す確率が50%以上ある人が自由に歩き回ったのでは一般の人は外出できなくなる。その危険性が問題なのである……この50%を10%に減少させるために強制入院という強制が認められるのである」（平野龍一東大名誉教授、ジュリスト「精神医療と心神喪失者等医療観察法」増刊）。「精神障害者」は「一般の人」ではないゆえに「人を殺す確率が50%以上ある」グループに属して

おりしたがって危険である。患者であるがゆえに一般の人と違つて危険である。これこそ旧来の危険性概念である。^{*1}しかし第2世代の司法精神医学はこうした単純な意見にもはや同意しない。司法精神医学にとってリスクといえるものは、ある文脈や条件の中で見込まれる状態である。ところで現在までの慎重派がそうであるように、多数群は再犯の低リスク集団であることに積極的に言及しようとせずに、医療観察法入院処遇の必要性を強調することは、法の構造が前提する、医療観察法処遇下のものは危険である、という法構造のもたらす認識に回収されて、法曹の中にある精神障害者=危険という偏見を強化することに終わるのである。もちろんある疾患の存在=危険性という先の判断が横行するのであれば、一般精神医療において原則的にコミュニティケアは不可能である。

歪曲の第2は意外なことに治療反応性判断に波及する。リスク評価によらずに対象者を当初審判においてしゃにむに入院処遇に置こうという志向を持って治療適合性を判断しようとすれば、結局個別事例での治療反応性や、想定上の医療観察法処遇と精神保健法処遇との治療の比較といった判断を断念し、統合失調症は一般に薬物治療を中心とした治療適合性があるといつていのきわめて抽象的・觀念的な治療適合性判断をおこなうことになる。ところが、これはほとんど疾病性判断への解消であり、ほとんどの場合、責任能力判断に帰一・追認に終わり何の内容もない。こうして医療観察法の処遇を決定する要素は、責任能力判断に収斂して、責任無能力者は危険であるという先の虚偽意識がまた強化されるのである。ここまで来ればもはや審判員が独自に行う判断の内実はきわめて乏しく、裁判官単独で足りる判断ともいえ、医療観察法はもはや刑法の中に手続きを規定された保安処分に置き換えることが合理的とさえいえよう。

この二つの歪曲を招かないためには、慎重派のみならず、鑑定と審判に携る医療者が、低リスクであると考えられる事例に関するリスク評価を回避したりあいまい化せずに低リスクとして明示すべきである。そこでは、私があげたようなリスク因子の存在のみならず、妄想の存在を持ってリスク因子とは直ちにできないとするマッカーサー研究の成果や、重大犯罪の場合のほうが再犯率が低かったわが国の追跡研究やVRAGの知見も言及されてよい。旧態依然の危険性判断に傾く法曹とは議論になるだろう。これは司法精神医学がいうところのリスクコミュニケーションの実践に他ならない。

実際に対象者のうちの多数者群は低リスクであることが見込める。が、すでにその3/4という多数が入院処遇にされている現状は、医療観察法処遇決定が真実にちかいリスク評価に立脚しているというよりは、旧態依然の偏見・従来の危険性判断に立脚していることを示しているか、あるいは何らかの治療適合性判断によるのである。では、リスク評価とは別に、医療観察法処遇が必要とされうる実質的な治療適合性判断があるとすれば、それは何を意味するのか？

それは、一般精神医療がコミュニティケアへの移行期にしかないという現状、72000人の社会的入院者の存在に象徴させられることも可能なわが国的一般精神医療の現状を背景にした具体的個別的治療適合性判断と考えるほかはないであろう。

しかしもちろん手厚い治療内容や人員基準が、指定入院医療機関に優先的に振り向けられる続ける正当な理由はないのである。対象者を劣悪な一般精神医療のうちに置くことが治療的に不当であるとするならば、一般精神医療を劣悪な位置に押しとどめておくことも不当である。

幸い、指定入院医療機関での治療条件の先進性は（大げさすぎるハードな設備はむしろ不要で）多職種チームによる治療を可能とする人員保障と治療経験のノウハウであるから、つまり少しでも生活圏に近い指定通院医療機関や一般精神医療期間に相当還元できる内容である。

また指定通院医療機関でもMDTチームの医療が予定されておりその治療密度は高い。当然医療資源が配分されるべきであり、低リスクであることを理由に資源配分が見送られるべきでない。

こうして、慎重派の隘路＝課題は次のようにまとめられよう。
 ①リスクコミュニケーションを回避せず
 ②治療適合性判断を個別具体的に行い
 ③指定入院医療機関の治療経験・治療条件を指定通院医療機関と一般精神医療機関に還元し充実すること。
 これができなければ対象者多数群に必要にして十分な地域医療を提供することに失敗し、一般精神医療を低レベルに維持固定し、実は低リスクである対象者多数群を古い危険性概念の偏見の淵に沈めることになるということである。

さらに慎重派の観点を治療可能性観点で徹底するならば、究極的には医療觀察法第1条の目的を「その病状の改善をもってその社会復帰を促進することを目的とする」と修正するのが適当であろう。

さて、PCL-Rが医療觀察法の対象者から精神病質的傾向のあるものを外す手段としてよいのであれば、仮に対象行為に至らぬまでも触法行為があった場合には一般精神医療自身の治療適応性判断において同様にPCL-Rを使用することを考慮してよいだろう。こうすれば、精神病質傾向が高い事例は矯正施設内に集積するかもしれないが、矯正を主目標とした処遇プログラムは、それらの中で一定の同意を得られた事例に、司法のイニシアチブのもと司法

*1 殺人を犯した精神障害者の再犯率は健常者のそれより低いことを刑法学者が想起しなかったとすれば、危惧はいや増す。経験的なデータを参照しない判断は無意味どころか有害である。また平野は一応言葉の上でだけriskとdangerousnessを区別するようである。しかしこの区別を精神障害者にしか適用しない（「一般の人」には強制隔離をみとめない）とすれば、結局精神障害者という言葉はdangerousness概念で捉えられているのである。

精神医療の実体的な関係協力を得つつ、実施体制を形成するほうが、その目的に沿っているだろう。

では拡大派の方向性はどう評価されるべきであろうか。かれらの正当性は、法が現在建前として要求している高リスク者を選び出そうとする狙いという形式的な点において一定存在する。“慎重派の立論は、実際には低リスクの多数群に対して、あえて高リスクのものと区別を行うことなくほとんど精神障害者であるというだけの理由でひとしなみに医療観察法処遇をおこなうものであり、医療観察法の趣旨ないし運用上逸脱している”という積極派からの批判はありえる。

しかしながら次のような問題がある。

何よりも大きいのはリスク評価を行うことが、高リスク=高度の人身の自由の制限=司法関与必要の三位一体的法構造に形式的に見合っているにもかかわらず、リスク評価の絶対的な成績は依然として擬陽性者の大きな存在という難問を解決しないことである。とくにベースレートの低下は絶対的に擬陽性者を増加させる事は数学的な事実である。

第二に、指定入院医療機関で治療なき拘禁にならないような工夫がない。山上や吉川は治療が困難な事例に取り組むべきであるという一般的な正論を述べるが、その半面、(先に見たバトラー委員会に関する記述の扱いが示唆するように)治療反応性が乏しい事例に対して残念ながらなお刑事施設での処遇を行うしかない現実に触れたがらない。人格障害者に対して治療を行うと逆説的に悪化を招いたという報告も彼らは周知と思われるが、そうすると司法精神医療施設では治療なき拘禁も許されると考えている可能性も否定できない。

第三に一般精神医療と司法精神医療とを両立的に拡充する契機が乏しい。これは慎重派の方略でも危ういところである。しかし拡大派の場合は、司法精神医療がリスクの高い事例を引き受けることによって一般精神医療での間接的負担減が可能であるというにとどまっている。リスク評価の意義を強調すると、一般精神医療はリスクの低い事例を受け持っているという理由で低資源に留め置かれ続けかねず、もともと不足していた一般精神医療のニーズに対しきちんとした保障を獲得するという方向づけが生まれてこない危険性があろう。

・国費を投入している施設で再犯のリスクが高い事例に取り組まないで国民の理解が得られるか、といわんばかりの先の論文での吉川の口調は、ほとんど恫喝、でなければ政治的アジェンダーションのようなものである。なぜ彼は、司法精神医療への資源配分が高められる一方で、精神保健関連予算の低額固定の歴史、世界に冠たる精神病床数を是正できていない現実に触れようとはしないのか？

最後に山上が示唆する提案、責任能力鑑定と医療観察法鑑定の最低2回の鑑定を効率が悪い・負担が大きいとの理由で減らすという提案を検討しておこう。結論からすると同意でき